
hnrb pl@163.com-2024年 4月 12日 星期五

评

论

3本版责编/赵玉梅

读
书
博
主
﹃
出
圈
﹄，

让
更
多
人
与
好
书
相
遇

宋

波

据 4 月 7 日《工人日报》报道，
在社交媒体平台上，有不少读书博
主通过短视频、图文的形式，向观
众介绍自己读过的书籍。互联网为
读书博主提供了“出圈”的机会，有
的读书博主社交平台上的粉丝总
量已超 4000 万， 推广好书 400 余
册，短视频全网播放量超 50 亿，带
动图书销售 200 余万册。

当前， 在数字化浪潮的推动
下，短视频、网络直播等新形式悄
然改变了信息传播方式。越来越多
的读书博主们， 以其独特的魅力，
在网上引领着众多读者走进书的
世界， 让书香在数字化空间中弥
漫，如同一股清泉，为人们带来了
心灵的慰藉和知识的滋养，引导人
们重新发现阅读的乐趣和价值。

在现代社会，人们常常陷入工
作的繁忙与生活的琐碎之中，仿佛
成为了时间的奴隶。在这样的背景
下，短视频、短剧等碎片化内容大
行其道，猎奇搞怪的内容占据了人
们的视野，而真正有营养、有价值
的阅读却逐渐被边缘化。人们的精
神世界逐渐变得匮乏和空虚，静下
心来读书的时间变得愈发稀少。

读书博主们的出现，不仅为人
们提供了一个了解书籍的窗口，更
为人们打开了一扇通往知识的大
门。他们以书为媒，用网搭桥，将一
本本尘封在书架上的佳作，通过生
动的讲述和深入的剖析，呈现在万
千网友的眼前。 通过他们的引导，
人们开始把更多的注意力转向读
书，从书中汲取智慧、获取力量。在
忙碌的生活中，读书成为了一种调
节心情、抚慰心灵的方式，也让人
们在知识的海洋中不断成长和进步。

此外，读书博主们还为人们搭建了一个书友交流
的平台。在这里，人们可以分享自己的阅读心得、交流
对书籍的看法，相互启发、共同进步。这种书友交流的
模式，不仅丰富了人们的阅读体验，也促进了全民阅
读和书香社会的发展。

当然，我们也不能忽视读书博主们存在的局限性。
他们的解读和推荐虽然能为我们提供一定的参考，但
并不能完全替代我们自己的阅读和理解。真正的阅读，
还需要我们自己去品味、去感悟。 只有这样，我们才能
真正领略到书中的精髓，体验到阅读的乐趣。

正如一位哲人所说 ： “书籍是人类进步的阶
梯。”读书博主们的出现，无疑为我们带来了一股清新
的阅读之风。 他们让更多的人与好书相遇，让阅读成
为了一种时尚和潮流。 让我们跟随他们的脚步，重新
拾起书本，用心去感受书中的智慧与美好，让阅读成
为我们生活中不可或缺的一部分，在忙碌的生活中找
到真正的自我，实现内心的丰盈和成长。

“提灯定损”
照出监管盲区

默 达
近日，江西某地房东收房时，拿出高瓦数探照灯

对全屋进行无死角检查， 并要求住户就人为损耗作
出万元赔偿。 虽然在村委会和警方介入下暂时达成
和解， 但后续仍摩擦不断。 诸多网友为住户打抱不
平，“提灯定损”也成了热门词，被用于讽刺部分刻薄
无理的房东。

“提灯定损”是否合理？ 这里要关注两个方面：一
方面是“契约精神”，若在拟定房屋租赁协议书时就
详细规定，房东的要求也并非无理取闹；同样，若损
伤本就存在，那住户也可以拿出证据来反驳。 另一方
面是“适度原则”，若是出现了不可逆的、影响使用的
损坏，可视程度和使用期限要求赔偿。 但诸如自然磨
损划痕、积灰积污等问题，我国法律规定，承租人按
照约定的方法或者根据租赁物的性质使用租赁物，
致使租赁物受到损耗的，不承担赔偿责任。

街道办发布的情况通报中提到，“因小孩玩闹致
使墙角、扶梯、柜门受损”，但从当事人提供的视频来
看， 房屋整体较为整洁， 家具和电器也并无严重损
坏，赔偿额度值得商榷。 住户用租金换取使用权，不
可能要求全无损耗，而房东获得了租金，也应承担其
部分折旧。 网传费用清单中，房东提出换门、换花洒、
换窗帘等，是否到了不换无法继续使用的程度？ “其
他损伤补偿费”一项就要 2000 元，难道住户仅仅住
了一个月，就要自掏腰包重新装修？ 这些项目是否属
实，赔偿是否有证据可依，需要给出明确的说法。

事件发酵后，许多网友在情感上支持住户，既有
着 “买的没有卖的精”“厚道有福” 等传统观念的加
持，也有对租客角色的代入、对奋斗不易的理解。 人
口流动性增强，异地务工现象增多，谁都不想在租房
一事上“踩雷”。 而当下房屋租赁市场良莠不齐、不够
透明，前有“二房东”乱收高价水电费，又有劣质材料
廉价装修的“串串房”毒害住户健康，如今还出了个
“提灯定损”，侧面反映出房东和住户地位不对等，侵
权风险较高。 近年来，多地出台房屋租赁新规，严肃
查处不合理收费，保障承租人权益，但也要看到监管
盲区仍然存在，纠纷定责不能只由房东说了算。

换个角度来看，租房又和一般的租赁活动不同，
租用的不仅是物品，也是一个温馨的小家，因而更需
要信任和默契。 租户与房东之间可以算得很精细，几
十平方米的空间里，大大小小的什物不下百种，各种
费用名目总有挑刺的余地；也可以相处得很“糊涂”，
逢年过节的小礼品、带不走的装修挂饰等，又该如何
用金钱来衡量？ 人情本就是笔算不清的账，房东手中
探照灯的光却太冷太刺眼。 我们乐见“十年不涨租换
来精装房”的“双向奔赴”，羡慕实习大学生与独居老
奶奶这对“跨代室友”的日常陪伴，也正是因为对因
租赁而建立的温暖人际关系充满期待。

能化解“提灯定损”的，唯有“为你点灯”———建
设更加规范透明的房屋租赁市场， 点亮法治与监管
的明灯；倡导更和谐有序的租赁关系，点亮人心中的
明灯。

公考打破“35 岁门槛”更具示范意义
余明辉

近年来，公众对消除职场年龄歧视
的呼声日益高涨，认为年龄限制侵犯了
劳动者平等就业的权利，不利于人力资
源的合理利用， 违反了相关法律法规。
为应对这一现象，河南 、山东等省份今
年将公务员部分岗位的年龄限制调整
至 40 周岁，示范性地打破了 35 岁的职
业门槛。 此外，贵州、天津、湖北、江西、
广西、四川、云南、重庆、内蒙古等地个
别基层岗位和专业技术岗位条件上也
放宽了年龄限制。

长久以来，“35 岁门槛” 如同一道
无形的屏障， 阻碍着许多经验丰富、技
能成熟的求职者进入职场。这一门槛的
存在， 不仅剥夺了他们平等竞争的机
会，也限制了人力资源的合理配置。 在
当前经济转型升级的关键时期，人才是
推动社会进步的重要动力，任何对人才

的浪费都是对社会发展的阻碍。 因此，
打破 “35 岁门槛 ”，让求职者拥有更加
公平的就业环境，既是社会进步的必然
要求，也是实现人才强国战略的重要举
措。

公务员招录作为社会招聘的风向
标，其政策调整具有示范意义。 此次河
南、山东等地的做法，不仅为求职者提
供了更多的就业机会，也为其他行业和
领域树立了榜样。当公务员招录不再受
年龄限制束缚时，其他行业也必将受到
影响，逐渐放宽对年龄的限制 ，形成更
加开放、包容的就业环境。

公务员招录放宽年龄限制，告诉我
们，年龄并不是衡量一个人能力和价值
的唯一标准，每个人都有可能在不同的
年龄阶段发挥出自己的优势和特长。因
此， 我们应该尊重每个人的选择和发

展，为他们提供平等的竞争机会。
当然， 在各行各业打破 “35 岁门

槛”并非一蹴而就的事情。 这需要从多
个方面入手，综合施策 ，才能真正实现
职场平等和人力资源的充分利用 。 首
先，要加强宣传教育，引导社会形成正
确的就业观念。让人们认识到年龄并不
是决定一个人职业发展的唯一因素，而
是应该更加注重能力和素质的提升。其
次，要完善相关法律法规 ，保障劳动者
的平等就业权利。对于存在年龄歧视的
用人单位，要依法依规进行惩处 ，让歧
视者付出应有的代价。 同时，也要建立
健全就业服务体系，为求职者提供更多
的就业指导和帮助 。 通过加强职业培
训、提供就业信息等方式，帮助求职者
提高就业能力，拓宽就业渠道。

公考打破“35 岁门槛”的积极意义

不仅在于为求职者提供了更多的就业
机会，更在于它推动了社会对于职场平
等和人力资源利用的深刻反思。应该认
识到， 每个人都是社会发展的重要力
量，无论年龄大小，都应该得到平等对
待和充分尊重。 只有这样，我们才能构
建一个更加和谐、包容的社会 ，实现共
同发展和进步。

公考打破“35 岁门槛”是消除职场
年龄歧视的重要举措，也是推动社会进
步和人才强国战略的重要步骤，更具社
会示范带动意义。 期待更多地区、部门
和行业能够效仿这种做法 ， 逐步打破
“35 岁门槛”， 为求职者提供更加公平
的竞争环境。 只有这样，才能构建一个
更加公平、开放、包容的社会，让每个人
都能够实现通过勤奋劳动获得自身发
展的梦想。

手机号解绑不光是用户的事
张 丽

近日，“注销手机号等于出卖自己” 话题冲
上热搜。 发布该话题的安徽省铜陵市公安局民
警“徐督督”，在科普视频中提醒网友：“随手注
销的手机号很可能造成财产损失。 不妨多做一
步将相关绑定此手机号的软件统统解绑， 以及
银行卡预留的手机号也一定要修改， 这样就能
做到万无一失。 ”

但在实际生活中， 不是每个人都能记住自
己的手机号到底绑定了多少 APP 或者公众号、
小程序。 相应地，确保对所有注册过的账号进行
全部解绑很难。

为了解决这个问题，工信部推出了“一证通
查”业务，警方、各大运营商和主流 APP 也会在
相应的界面提醒用户换号时要解绑， 并且提供
了“一证通查”的跳转方式。 令人遗憾的是，还是
有不少常用 APP 并未被覆盖。 用户的解绑操作
既费时费力，又难免挂一漏万。 没有彻底解绑干
净的号码被“二次放号”给新用户之后，必然会
给前后两位号码主人带来无穷无尽的麻烦。

本是人在用手机号， 可手机号却把人深度
绑定。 过去，手机号与人们的日常生活、个人隐

私和财产安全并不像如今这样强相关， 三大运
营商推出的手机号注销“90 天冷冻期”、旧号码
“二次放号”再利用等政策并不会给用户带来如
此鲜明的痛感。 但现在人们离开手机号几乎寸
步难行，甚至面临无法证明自己的尴尬，也许还
要替上一任号码使用者背锅， 这是对消费者权
益的极大侵害。

不能把解绑的责任一股脑推卸给用户个
人。 诚然，作为手机号码的使用者应该自己长点
心，像警方提醒的那样“多做一步”，但个人力量
毕竟有限。 电信运营商、APP 背后的互联网大厂
和各大机构， 不妨多做好几步。 比如尽快扩充
“一证通查”涵盖的 APP 范围；比如电信运营商
向有需要的用户推出更便宜的 “保号套餐”；比
如电信管理部门对某些应用没完没了地要求用
户注册行为坚决叫停……

办法总比问题多， 关键看是不是各方真的
想做成这件事， 是不是真的把用户权益放在心
上。 几乎每个人都在用手机，每个人都会面临这
个问题。 就算是为了将来的自己销号时省点事，
各部门也该形成合力，把这个麻烦解决掉。

也 说“王 婆 说 媒 ”
崔道斌

“王婆说媒 ”作为一个新的网红现
象， 已经在河南开封万岁山景区掀起
了一股热潮。 这个由开封王婆所引领
的相亲活动 ，以其真实 、真心 、利他的
特点，吸引了众多渴望爱情的年轻人 ，
让他们在活动中找到了自己的另一
半。 那么，“王婆说媒”为什么突然爆火
呢？

“王婆说媒 ”满足了年轻人对于爱
情的需求。 在现代社会，年轻人面临着
巨大的生活压力和工作压力 ， 他们很
难有时间去寻找自己的另一半。 而“王
婆说媒”正好提供了一个平台 ，让年轻
人可以在这里找到自己心仪的对象 ，
同时也能够减轻他们的压力 。 这种需

求的满足 ，让 “王婆说媒 ”成为了年轻
人心中的一股清流。

“王婆说媒 ”的真实性和真心得到
了年轻人的认可。 在相亲活动中，王婆
一直秉持着真实和真心的原则，她不会
为了利益而夸大自己的能力或者对象
的能力，也不会为了追求数量而降低自
己的标准。 这种真实和真心的态度，让
年轻人感受到了被尊重和被重视的感
觉，也让他们更加信任这个平台。

“王婆说媒 ”的利他性也得到了年
轻人的赞赏。 在相亲活动中，王婆不仅
仅是为了自己的利益而工作 ， 更是为
了帮助那些渴望爱情的年轻人找到自
己的另一半。 这种利他性的行为，让年

轻人感受到了温暖和关爱 ， 也让他们
更加愿意参与这个活动。

当然 ，“王婆说媒 ” 的成功也离不
开媒体和社交平台的推广和宣传 。 在
当今社会， 媒体和社交平台已经成为
了一种重要的信息传播渠道 ， 它们可
以通过各种方式来推广 “王婆说媒 ”，
让更多的人了解这个相亲平台。 同时，
社交平台上的用户也可以通过分享自
己的经历和感受来吸引更多的关注和
参与。 这种推广和宣传的方式，不仅可
以让更多的人了解 “王婆说媒 ”，也可
以也说“王婆说媒”让更多的人参与到
这个相亲活动中来。

“王婆说媒 ”的成功也并不是一蹴

而就的，它需要长时间的积累和努力 ，
需要不断地提高自己的服务质量和服
务水平。 只有这样，才能够让更多的年
轻人参与到这个相亲活动中来 ， 同时
也才能够让更多的年轻人找到自己的
另一半。

“王婆说媒 ” 这种网红现象的出
现，不仅仅是一种商业现象 ，更是一种
社会现象 ， 它反映了现代年轻人对于
爱情和生活的渴望和追求 。 我们应该
关注和支持这种网红现象的发展 ，同
时也应该加强对于相亲活动的监管和
管理， 确保相亲活动的真实性和安全
性， 为更多的年轻人创造一个良好的
相亲环境。

985女学霸转行“当厨师”有何不可
廖卫芳

“95 后”女生崔迪从 985 同济大学
建筑学院毕业后 ， 决定转行成为一名
厨师，“学历浪费”“职业降级 ” 都曾是
她身上的标签。 一路摸爬滚打后，现在
的她是上海两家热门餐厅的主厨。

其实，985 女学霸“当厨师”的新闻
并不“新”，先前就有类似这样的报道 。
比如：北大毕业生卖猪肉 、浙大毕业生
种杨梅 、 海归博士当汽修工……笔者
认为， 他们并没有觉得卖猪肉 、 种杨
梅、当汽修工是丢人的，而是充分认识
到 ，不管是北大 、浙大毕业生 ，还是海
归博士， 都应把社会需求作为自己的
就业岗位和奋斗目标。

众所周知 ， 需求就是机会 。 大学

生、研究生、博士生把社会的需求作为
就业岗位和奋斗目标 ， 既能满足他人
的需求，又使自己找到就业机会 ，实现
自身价值，可谓是两全其美 ，何乐而不
为呢？ 再说，当前社会上的需求是多方
面的，卖猪肉、种杨梅、汽修工、厨师等
都是需要人来做的 。 而我们很多大学
生、研究生、博士生，思想敏锐，眼光独
到，只是缺乏就业经验。 而一定的生活
经验 、工作经验对于大学生 、研究生 、
博士生来说，是非常需要的。 如果发挥
其所长 ， 将会创造出更多更好更大的
价值。

如今， 随着社会的发展和进步，大
学生、研究生、博士生的择业观开始发

生翻天覆地的变化 ， 他们当中很多人
不再把进机关 、 进国企当作唯一的择
业标准，而是能勇敢地面对现实 ，放弃
所谓的“体面”职业，而去选择卖猪肉 、
种杨梅、做汽修工、当厨师等等所谓不
太“匹配”的职业。 这既是现实的需要，
更是择业观念的转变。

近些年，高校毕业生的人数逐年增
多，几乎年年都是“史上最难就业年 ”，
尤其是很多大学生面临着 “毕业即失
业”的尴尬境地。 其中固然有就业岗位
少、专业不对称等诸多方面的因素 ，但
更重要的还是陈旧的就业观在作祟 。
有的大学毕业生总认为自己辛辛苦苦
读了四年大学 ， 就业就应该是 “高大

上 ”的岗位 ，而对于那些认为掉价 、失
面子的职业却不屑一顾 。 择业观如此
陈旧， 怪不得有相当多的大学毕业生
一直处于失业状态 ， 这不能不说是一
种悲哀。

985 女学霸转行 “当厨师 ”是一种
就业示范 ， 这不仅是择业观进步的一
种表现，也是社会发展的一种必然。 同
时，这也是自我价值的一种实现。

希望每一位高校毕业生都能面对
现实 ，改变就业观念 ，拿出 985 女学霸
转行 “当厨师 ”的勇气 ，勇敢地去选择
适合自己的就业之路 ， 并在就业路上
发愤图强，一路高歌 ，实现自己的人生
价值。

让更多的年轻人争做长期照护师
谢庆富

人力资源和社会保障部、 国家医保
局今年 2 月发布了 《关于颁布健康照护
师（长期照护师）国家职业标准的通知》，
这是我国首个长期照护师国家职业标
准，对长期照护师的职业技能等级、职业
培训要求、职业道德等加以规范。长期照
护师成为一个新的职业工种， 会给养老
行业人才培养带来哪些变化？ 能否激发
更多年轻人投身养老行业？

作为一个新职业工种， 长期照护师
服务的对象主要是长期失能人员。 由于
长期失能人员完全或部分丧失生活能
力， 可能伴随着吞咽功能障碍、 言语障

碍、运动障碍等多种生活困难，并且大多
伴有慢性疾病， 长期照护师必须具备基
本的医疗护理知识和娴熟的护理技能，
能够及时发现照护对象身上出现的问题
并采取应急处理措施， 同时还需要具备
良好的职业素养和道德素养， 在为照护
对象提供高质量服务的同时， 还能够让
照护对象及其亲属感受到尊严和体面。

一位优秀的长期照护师，除了具备
高超的照护技能，还要发自内心热爱这
份事业， 同时还要拥有良好的体能，这
三者缺一不可。 通俗地说，优秀的长期
照护师， 要同时具备技能强、 热爱、年

轻、体格强壮等条件。 而目前的一线养
老护理员，大多年龄在四五十岁 ，照护
技能一般，和“优秀的长期照护师”差距
很远。

长期照护市场是一片蓝海，充满无
限生机与可能，对年轻人来说是一个巨
大的机遇。 但另一方面，年轻人也有自
己的考虑，倘若长期照护市场给予他们
的回报不够丰厚，或者说达不到他们的
预期，恐怕他们也不会轻易入场。 毕竟，
年轻人面临的选择有很多，在传统观念
里，长期照护师并不是一个特别“光鲜”
的职业。

吸引更多的年轻人投身养老行业、
争做优秀的长期照护师，首先要为他们
提供稳定可观的收入。 可观的收入，不
是说一定要多么高，起码要和他们的付
出相匹配，要让他们觉得一切的付出都
是值得的。 其次，长期照护市场要为年
轻人提供良好的发展空间。 总有人正年
轻，但没有人永远年轻 ，年轻的长期照
护师随着年龄上涨，不再年轻了该何去
何从？ 这个问题不仅年轻人要考虑，政
府和社会也要考虑并解决。 解决了长期
照护师的后顾之忧，年轻人自然愿意踏
足并深耕这个市场。

新华社 发 王 鹏 作


